

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
 NUMEROS SUeltos 1 0 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, jueves, 25 de Setiembre de 1884.

N.º 976.

SECCION ARTÍSTICA

Nuestros artistas en París

Domingo

Entre los cuadros que adornan el despacho de Fernanfior, hay dos especialmente, cuyos detalles recuerdo como si los tuviese ante mis ojos: uno de ellos es un retrato originalísimo, de colores pálidos, el retrato de *Un maestro de escuela cesante*; el asunto no se presta, en verdad, á más vivos colores. El otro es *Un gato*, el animal querido de Baudelaire. Este gato es una joya artística, cuya posesion la envidiarán muchos.

Cuando compró estos dos cuadros, su autor era un joven sin renombre que acababa de llegar á Madrid con el propósito de abrirse paso en la vida del arte. Hoy aquel joven es el nuevo Fortuny: París lo mimaba, París lo enriquece, París lo ensalza. Domingo es actualmente uno de los compatriotas que á mayor altura elevan el nombre de España en el extranjero.

Durante algunos años, tres españoles, tres amigos hemos estado viviendo en esta populosa capital casi pared por medio; éstos tres vecinos éramos Domingo, Sarasate y el que escribe estas líneas. Sarasate, con sus viajes continuos, era para nosotros casi invisible; su vida estaba hecha de bienvenidas y de despedidas, algunas de estas alegres y ruidosas, de las que fué testigo el viejo *restaurant del Père Boivin*. La vida de Domingo era bien distinta; siempre fijo en su estudio de la calle de Florencia, entre un mar de cuadros, apenas principados y ya vendidos, pintando tan pronto en uno como en otro, como si todos lo llamaran á la vez, disputándose en reñida lucha los destellos de su inspiracion.

En medio de tantos colores destacábase una figura tan artística como las que el arte produce, figura hermosa, animada y viviente, que parecía la Musa inspiradora de aquel génio. Esta Musa era Elvira, la esposa del artista. Los que conocen á Domingo saben que no puede estar un instante solo: trabaja siempre rodeado de los suyos: su esposa le acompaña, mientras sus hijos corren, gritan ó ruedan por el suelo. De todos cuantos cultivan el arte solo el pintor tiene el privilegio de reunir en un solo goce el amor y la gloria.

Pero, hoy para buscar á Domingo, no hay que ir á la calle de Florencia: háce ya tiempo que se ausentó de nuestro alegre barrio de la Europa. Ahora para encontrarlo, hay que llegar hasta el frondoso parque de Neuilly, más allá de las fortificaciones, casi junto al Sena. Apenas se traspone la vasta verja de hierro que guarda su retiro, hay, hasta en el ambiente, algo que revela al recién llegado, que allí la felicidad se anida. Las copas de los altos árboles se mueven llenando el jardín de armonías y de sombra: los graciosos canastillos de flores que se abren en medio del césped, perfuman el espacio; dos cisnes se mecen en el pequeño estanque, y por encima de las tapias que se levantan del lado del rio, llegan á intervalos los vagos rumores de la poblacion ribereña.

Domingo tiene su estudio en un se-

gundo jardín que se abre á espaldas de su hotel y allí se le encuentra á todas horas engolfado en su trabajo. Para Domingo no hay vida fuera del arte: su placer, su ideal, su esperanza, consisten solo en pintar. Para él no hay más mundo que su estudio, su esposa, sus hijos, sus cuadros, su paleta y sus pinceles.

No creo que exista hoy en París un pintor tan fecundo como Domingo; sus obras se suceden unas á otras con vertiginosa rapidez; en estos instantes la inspiracion del grande artista se halla en febril actividad; á un lado se ve el retrato de su hijo Marcelo, rico de luz y colores; al pié de éste hay un cuadro de reducidas dimensiones, *La trahilla*, que hace las delicias de Meissonier; el célebre pintor francés se asombra de que Domingo haya logrado realizar á simple vista tal profusion de detalles; sabido es que Meissonier pinta con ayuda de anteojos esos cuadros diminutos, en que la exactitud del dibujo alcanza una perfeccion prodigiosa. En medio del estudio se eleva un vasto lienzo con siete soberbias figuras de jugadores; este es el cuadro que más preocupa el artista, cerca de él hay un boceto de pequeñas proporciones sobre el mismo asunto; ambos no son, digámoslo así, más que apuntes para un cuadro de sensacion que Domingo nos prepara, cuadro que trae á la memoria aquellos versos de *La leyenda de los siglos*:

«*Nous entendrons siffler les balles,
 Sonnez, doublons!
 Sonnez, rixdalles!*»

Algunos cuadros de Domingo han alcanzado precios exorbitantes; sólo las seis obras suyas que contiene la galería Vanderbilt representan una fortuna cuantiosa. Vanderbilt pagó 140.000 francos por *Los jugadores de cartas*, y 120.000 por el *Alto en una venta*. Por cierto que la historia de este último es interesante. Domingo llevaba en París poco tiempo; su nombre apenas era conocido de los grandes especuladores de cuadros que pueblan el *boulevard*. Un día que necesitaba dinero, se resolvió á ofrecer el *Alto en una venta*, que estaba sin concluir. Myers, el conocido especulador inglés, le dió por él 15.000 francos; Aupias, de Lisboa, se lo compró á Myers en 80.000, y de manos de Aupias pasó á las de Vanderbilt, que pagó 40.000 francos más.

Vanderbilt posee tambien una célebre paleta regalada por Domingo á uno de sus discípulos y que este vendió en 6.000 francos, momentos después de haber salido del estudio.

Una de las obras más hermosas del gran pintor valenciano se encuentra en la riquísima galería de Secreten y su asunto es un gato que juega con unas plumas. En este cuadro, su autor, hace gala de una inspiracion poderosísima y del gusto artístico más exquisito y refinado. Hay en él toques á lo Rembrandt y es acaso la obra capital que el génio de Domingo ha producido.

Secreten posee igualmente otras muchas obras de nuestro grande artista. En su galería, una de las primeras del mundo, al lado de los de Ruisdael, de los de Rembrandt y de los de Meissonier se ven los cuadros de Domingo *La venta de un caballo*, *Cabeza de un diplo-*

mático, *Mi maestro de pintura en Valencia*, *Un rascador de guitarra*, *Waterloo* y *Unos jugadores*, el más pequeño de todos, por el cual Secreten pagó al artista 50.000 francos antes de estar concluido.

Pero, el número de obras de Domingo es incalculable: sólo en los ochos años que lleva en París, ha producido muchas más que Meissonier en toda su larga vida. En Francia, en Inglaterra, en América, coleccionistas y amateurs se disputan sus producciones. Domingo es el pintor á la moda, y no he exagerado nada al llamarle *el nuevo Fortuny*, al comienzo de estas líneas.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.
 París 13 de Setiembre de 1884.
 (El Liberal).

SECCION DE NOTICIAS

De *El Mercantil Valenciano* del 19:
 La salud régia

«A pesar de las afirmaciones de «La Epoca» y «La Correspondencia», dice «El Progreso», anoche siguió habiéndose del estado de salud del rey, no ciertamente para atribuirle carácter alguno de gravedad, sino sencillamente para decir que D. Alfonso se encuentra algo indispuerto á consecuencia de un ligero resfriado que padece.

En este sentido habló anoche «El Correo» del asunto, refiriéndose á noticias recibidas de la Granja; y esto mismo es lo que se deduce del contenido de dos cartas que anoche tambien publica «La Correspondencia»; en ellas, al paso que se mencionan los paseos á que asistieron y las excursiones que verificaron el 14 y el 15 del corriente la reina doña Cristina y la infanta Isabel. No se dice una palabra siquiera que induzca á presumir que D. Alfonso salió de palacio en dichos días.

Por lo demás, la misma «Correspondencia» entrevé anoche la posibilidad de que la corte regrese á Madrid antes del 8 ó 10 de Octubre, como se dijo al anunciar que los reyes permanecerán en la Granja hasta fin de mes, si la temperatura es benigna. Lo cual vale tanto como decir que en caso contrario, D. Alfonso volverá al palacio de Oriente, cosa, por otra parte, naturalísima.»

De *El Porvenir*:

El cólera en Nápoles

Los terribles estragos que hace el cólera en Nápoles, ponen de manifiesto cuanto deben cuidar los Gobiernos de mejorar las condiciones morales de las casas proletarias y la situacion material de las mismas. La supersticion y el fanatismo no llevan la salud á los cuerpos, y la miseria es el mejor conductor, tanto del decaimiento moral, como de aplanamiento físico. Nápoles es actualmente una afirmacion de lo que decimos.

La epidemia se ceba con horrorosa crueldad en sus desgraciados habitantes. La supersticion inventa *La leyenda del cólera*, y de un desprendimiento casual de algun trozo de fachada, saca como consecuencia que San Genaro está encolerizado, lo que produce sustos, carreras y una

suscripcion para restaurar al santo, pintado en aquella fachada.

La leyenda del cólera lleva al alma de esos seres el aturdimiento del miedo y el afan de vengarse.

Se cree que la epidemia es la consecuencia de la maldad humana y se sueña en la venganza. La imaginacion de los meridionales, siempre soñadora y dada á la poesía, se aparta de las verdaderas causas de la propagacion del mal. Pero la prensa, el público sensato, señala las causas verdaderas de las espantosas proporciones que ha tomado. La miseria, gritan unánimes todos los que no creen en la intervencion de seres sobrenaturales; la miseria es, con efecto, el veneno que mata á la mayoría de los napolitanos. Ella amon-tona en el reducidísimo espacio en una sola casa! 700 familias que dan casi un millar y medio de habitantes. La célebre hospedería de la «Via Vetriera», que es donde sucede esto, ha sido mandada derribar por no reunir absolutamente ninguna condicion higiénica que la haga habitable.

Los barrios que habita el pueblo, no están mejor acondicionados. Las aguas de las alcantarillas hallan graves obstáculos para correr á causa de las faltas de descenso, estancándose, por consiguiente, y reproduciendo miasmas deletéreos. Las habitaciones son inmundas guaridas, donde no hay luz, ni aire, así viven más de trescientas mil personas.

El ministro Grimaldi, como casi todos los ministros, que solo se acuerdan de Santa Bárbara cuando truena, se ha acordado ahora (?) de poner algun remedio. A este fin, ha escrito al director del Banco de Nápoles la siguiente carta:

«En la reciente visita hecha á esta ilustre ciudad, he podido convencerme de la gran miseria que aflige á parte de la poblacion, y que es una de las principales causas de la intensidad del cólera. El Banco de Nápoles, que ha prestado no pocos ni leves servicios, ha deliberado ya concurrir para mitigar el mal. Creo, para que su benéfica mision no sea limitada, así como su socorro, que la S. V. tan amante del público, vendrá conmigo en la necesidad de seguir adelante en la obra caritativa iniciada. Aunque conozco la responsabilidad que asumo, en estos momentos es deber recogerla entera por el supremo interés público, me permito rogarle la urgente convocatoria del consejo de administracion, para que delibere, no obstante obtener á su tiempo la aprobacion del consejo general, y ponga á disposicion del municipio 250.000 liras (pesetas), para subsidios y socorros de los pobres y mejoramiento de la higiene de las clases obreras.

«Estoy cierto que mi proposicion hallará favorable acogida en el ánimo nobilísimo de los señores consejeros.—El ministro, Grimaldi.»

«El Secolo» comenta esta carta de una manera terriblemente lacónica. El descuido del Gobierno italiano, en un cuarto de siglo que hace que conquistó Garibaldi á Nápoles, produce hoy sus naturales consecuencias. Ha sido necesaria la aparicion de una plaga para que se revele otra plaga más horrible, más cruel todavía que el mismo cólera, y que hoy es generadora y conductora del mal. Hay que

mejorar el estado de la clase menesterosa allí, aquí y en todas partes.

Al lado de esa miseria que contrasta el ánimo y que aun en los tiempos normales arrancan una lágrima de compasión, vamos á poner, para concluir, algunos rasgos que honran tanto á los que llevan á cabo ciertos actos, como á los pueblos que tienen tales hijos.

Un negociante ofrece ropa blanca para los necesitados: una señora fundadora de un asilo para niñas abandonadas, se brinda á recoger todas las que queden huérfanas á consecuencia del cólera, y los diarios de Nápoles, sin escepcion, abren sus oficinas dia y noche, tienen en ellas dos médicos y prestan eminentísimos servicios asistiendo sus redactores á los enfermos y llevándoles sacorros.

Una carta

La prensa de anoche reproduce ó extrae una larga carta dirigida por el doctor Letamendi al profesor don Francisco Alonso Rubio, en la cual demuestra, como únicamente se demuestran estas cosas, de un modo experimental, que ninguna de las sustancias empleadas hasta ahora como desinfectantes, aun las que se reputan más enérgicas, bastan á evitar la propagación del cólera, las viruelas ni otra cualquiera enfermedad infecciosa, por cuanto no destruyen los gérmenes que las producen.

El doctor Letamendi ha ensayado 28 reactivos: el fénol ó ácido fénico cristalizado; soluciones incompletas en frío del mismo ácido; las mismas soluciones con gotas de alcohol; ácido fénico líquido; timol ó ácido tímico puro amorfo; ácido salicílico; alcohol alcanforado; cal; legía de sosa cáustica y barrilla sin dosaje definido; ácido pirogálico; amoniaco puro; sulfato ferroso al 50 por 100; sulfato de cobre; esencia de trementina pura; cloruro mercúrico; ácido bórico; ácido picrico; ácido picrico, obtenido por transformación del ácido fénico mediante ácido nítrico; cianuro potásico; picro-cianuro potásico, solución acuosa al 4 por 100; picrato de amoniaco puro; permanganato de potasa; ácido arsenioso; iodo y bromo; ácido sulfúrico, nítrico y clorhídrico; agua régia (ácidos nítrico y clorhídrico); y nitrato de plata, y en todos esos desinfectantes ha podido observar que los microfitos y microzoos viven y se desarrollan, notando que en el cianuro potásico esos gérmenes se encuentran con más actividad y más excitados que de ordinario.

El reputado médico opina, en vista de estos experimentos, que hay que renunciar á la desinfección curativa ó individual por muerte del *contagium vivum*, y en cuanto á la desinfección preservativa ó pública por muerte del *contagium vivum* en los objetos contumaces, hay que abandonar, por absolutamente ineficaces, los medios químicos, reduciéndose toda la policía abortiva de una epidemia infecciosa á estos dos elementos: *el agua y el fuego*, es decir, la suma limpieza y la inteligente y metódica cremación, hasta la calcinación completa, de los objetos impregnados de los *excreta* del paciente.

«Y digo diligente y metódica—añade—porque despues de una disecación provisional, obtenida por medio del aserrín, el carbon vegetal ó mineral en polvo y el ácido bórico, y del hermético embalaje de tales objetos, todo ello á cargo de los particulares, debe procederse por parte de la administración pública—única que lo puede realizar—á la formal cremación de dichos objetos en dos tiempos: uno de deshidratación á fuego lento y otra de calcinación definitiva, todo á fin de que las humaradas

propias de la combustión ordinaria no arrastren y esparcen por la atmósfera enormes cantidades de microbios incombustos ó incompletamente quemados; pues me consta por experimentos propios que, por regla general, solo la perfecta y completa calcinación es suficiente garantía de la muerte de los microbios.»

Como se ve, el doctor Letamendi coincide respecto de los medios conocidos para combatir el cólera, con las opiniones de los médicos de Milán que preconizan la higiene y nos mandan «retrinos de los desinfectantes» y hasta con el *profano* señor don Manuel Silvela, á quien se atribuye, no sabemos con qué fundamento, la paternidad de una carta publicada en un diario de bastante circulación, en la cual combatían por contraproducentes los acordamientos.

¿Se convencerá ahora el Sr. Romero Robledo de lo ridículo de sus medidas y lo disparatado de sus acuerdos y determinaciones? ¿Cómo ha pensado responder á las quejas de la opinión y á las protestas de la ciencia contra su sistema profiláctico del cólera, que está á punto de causar más víctimas en España que está misma enfermedad?

El mejor de los cordones.—El cólera en Nápoles

Reseñando un apreciable colega madrileño las horribles escenas de Nápoles, en las que alternan los gritos del hambre con las salmodias de las procesiones que recorren las calles, mezclándose las imprecaciones contra la autoridad con los vitores á San Genaro; hace las siguientes oportunas consideraciones:

«El aspecto de Nápoles continúa siendo el mismo de ayer. El azote sigue haciendo crueles estragos, el fanatismo y el miedo creciendo, y la miseria tomando gigantescas proporciones.

La incesante salmodia triste y monótona de los que asisten á las procesiones que continuamente recorren las calles de la ciudad, es dominada de tiempo en tiempo por el estridente y desgarrador grito de los que se sienten morir de otra enfermedad aun más horrible que el cólera, de los que caen atacados por el hambre. Las autoridades napolitanas, haciendo un supremo esfuerzo, han conseguido abaratar la carne, y distribuyen próximamente dos mil raciones gratuitas en las cocinas económicas de los barrios. En presencia de estas escenas, las páginas consagradas por Manzoni á la peste de Milán, resultan de una realidad espantosa.

En la madrugada del 9 innumerables gentes se agolpan en la esplanada de Santa Lucía. Hay en la muchedumbre agitación, excitación grandísima. Hombres y mujeres, pálidos, flacos, harapientos, levantando las manos y las miradas al cielo, gritan con furor: «¡Tenemos hambre! ¡No queremos morir!» Las promesas del prefecto calman un tanto la agitación durante algunos momentos, pero á poco vuelve á renacer más fuerte, más amenazadora. Hay necesidad de ordenar á algunas fuerzas de caballería que disuelvan los grupos. Entonces se ofrece un cuadro horrible. La caballería avanza lentamente. A cada momento se ve precisada á detener su marcha para dejar pasar un carro ó carruaje abierto que lleva algunos cólericos á Piedigrotta.

Cuando vuelve á emprender su marcha, las turbas gritan, se mueven de un lado á otro, quieren luchar, ceden el terreno á las tropas que ora suplican y ora amenazan, y se abalanzan á los caballos, quieren arrancar á los ginetes de las sillas, y pisotean á los que caen al querer emprender la fuga.

Cuando se logra calmar los ánimos un tanto, una comisión visita al prefecto y le ruega, en nombre de la justicia, que no se permita la conducción de las víctimas por la vía pública, á las horas de mayor movimiento. Se concede y termina la agitación.

Cuando el miedo embarga más los ánimos, no falta algun episodio aislado que releve un gran corazón.

Las asociaciones caritativas se multiplican por toda Italia. A la *crus blanca* se sigue la de la prensa y otras formándose en estos momentos una en Florencia, organizada militarmente, para acudir al socorro de los desgraciados napolitanos. De todas partes se reciben numerosas adhesiones, y el contagio del heroísmo vence al contagio del cólera.

Entre tanto, y en presencia de esos cuadros horribles que ofrece un pueblo que cae víctima de la infección y del hambre, la prensa toda, sin distinción de matices, estudia las causas y los remedios de la enfermedad.

Desde el diario más conservador, hasta el más radical, se hallan conformes todos en que esas casas de área reducido en que se albergan centenares de personas sin que la luz y el aire, elementos necesarios á la vida, penetren hasta sus habitaciones en que esa hambre espantosa que consume á las familias pobres, en que esas emanaciones que se exhalan de un mal alcantarillado, cuando éste existe; en una palabra, que la situación de gran parte de la población de Nápoles, es causa de que el cólera adquiere tan terribles proporciones.

¿Cuál es el remedio? Un diario conservador pide la transformación de esos barrios donde reina en absoluto la miseria, barrios saneados y con todas las condiciones que exige la higiene. ¿Es esto bastante? Indudablemente no. Los conservadores son iguales en todas partes. Sólo comprenden la materia. Hay necesidad de más, de mucho más que eso. Hay que arrancar al pueblo de la ignorancia que le hace aborrecer al médico, y de la superstición y del fanatismo que le hacen creer en que una imagen hace el milagro de levantar la mano y bendecir al pueblo desde su nicho.

Hay que atender á su cultura, estudiar sus necesidades, facilitar su mejoramiento moral y material, no en Nápoles, no en Italia, sino en todas partes. El problema del cólera no es otro que el problema social. La epidemia arranca de allí de donde arranca la miseria. Sus primeras y sus últimas víctimas salen siempre del pueblo, de las clases desvalidas. Los cuerpos débiles, extenuados por el hambre, agobiados por el trabajo, son los primeros en sucumbir. Las almas que son presa de la ignorancia, los seres que sólo se diferencian del bruto en la forma plástica, son los primeros en caer, no ya sólo en esas epidemias devastadoras, pero accidentales, que diezman la humanidad, sino en esas otras que llenan las cárceles y que exigen la continua aplicación del Código. Allí, como aquí, es necesario ocuparse seriamente de esas clases y mejorar su situación, tanto física como moral.»

Correo de hoy.

De El Diario de Barcelona:

Madrid 21 de setiembre.

El «Gaulois» del dia 18, llegado hoy á Madrid, trae un telegrama de Madrid del 17, dando por definitiva la dimisión del Sr. Silvela de su cargo de embajador en París y explicando los motivos de ella, exclusivamente de carácter privado, pues conforme con lo que yo he dicho en cartas anteriores, ninguna diferencia de apre-

ciación ni en principios ni en conducta sirve de fundamento á esa resolución, que por otra parte no tengo por definitiva, y en prueba de ello publican los periódicos de esta villa un telegrama de París, en que se desmiente la noticia de la dimisión del señor Silvela.

De seguro no me ocuparía en este asunto, si no fuera porque es el que tratan con predilección los periódicos, enlazándolo con otros rumores que no tienen mayor fundamento y que todos van encaminados á anunciar próximas modificaciones ministeriales, en las que no creen los mismos que de ellas hablan; pero como las desean vivísimamente, procuran difundir esas noticias para ver si de ese modo facilitan el logro de sus propósitos, sabiendo que en política muchas veces se determinan los sucesos sin motivos reales y sólo por vanas apariencias y por apreciaciones erróneas, que llegan á constituir una atmósfera que asfixia.

También se hacen de ayer á hoy algunas insinuaciones relativas á orden público, y aunque, no los periódicos, dan algunas personas que se creen bien informadas detalles que no me parece oportuno reproducir, por lo mismo que se refieren á cosas que deben conocerse antes y mejor que aquí en ese Principado, de todos modos debe confiarse en la vigilancia del gobierno que no se duerme en seguridades engañosas. Por cierto que con tales antecedentes no puede menos de llamar la atención un telegrama que publican hoy los periódicos, en el que se dice que mister Challemler Lacour, embajador de Francia en Londres, ha pedido al ministro del Interior de la república vecina que no trate con rigor á los emigrados políticos españoles, y despues de esto se dice, cosa que ya sabemos hace dias, que el Sr. Ruiz Zorrilla ha establecido su domicilio en Londres. ¿Se podrá deducir de los términos inconexos de este telegrama que el embajador de Francia en Londres sirve de intermediario entre su gobierno y el Sr. Ruiz Zorrilla, encargándose de transmitir y apoyar los deseos y recomendaciones de éste?

También publican los periódicos de hoy un telegrama dando noticia de la llegada del señor Castelar á Bilbao y anunciando que allí se le ha hecho un recibimiento ostentoso, en que ha figurado el alcalde de la ciudad, cosa que parece inverosímil y que es menester para creerla esperar á que la confirmen las cartas y los periódicos de la localidad; pero, de todos modos, lo que de la capital de Vizcaya se ha hablado desde fines del mes anterior, es bastante para que se fije la atención en todo lo que allí ocurre, que no parece enteramente normal y ordinario.—A.

Paris 18 de setiembre.

La atención del público se fija especialmente sobre los asuntos de la China, con motivo de ciertos rumores que hacen suponer como inminente algun golpe decisivo del almirante Courbet. El órgano oficioso del gabinete, la *República Française*, anuncia «que no tardará en darse un golpe terrible.» Todo el mundo cree que se trata de Nankin; pero de todos modos no pasa de ser una conjetura.

Lo que aparece más evidentemente de relieve respecto de la situación, es que el gobierno comprende que no puede prolongar por más tiempo el equívoco en que se ha mantenido hasta ahora y que no tardará en imponerse la necesidad de una declaración de guerra, á menos que, con un acto decisivo, obligue á la China á capitular y á solicitar la paz antes de la reunion de las Cámaras.

Es pues probable que dentro de poco oiremos hablar del almirante Courbet.

Entretanto reina la mayor actividad en el arsenal de Tolón, en donde se arman á toda prisa acorazados, avisos y torpederos, se concluyen algunos buques que se hallan en los astilleros y se reúnen importantes refuerzos en hombres y provisiones de guerra para enviarlos á nuestra escuadra de la Indo-China.

París 19 de Setiembre.

Hé aquí cómo se espresan la «Tribuna», de Roma, y el «Journal des Débats» sobre la entrevista de los tres Emperadores:

La «Tribuna», dice que la entrevista de los tres Emperadores ha puesto fin á la triple alianza y vuelto á Europa á la antigua division natural entre el Occidente y el Oriente. Recordando en seguida el origen de la guerra de Crimea, se pregunta si Europa se halla actualmente en visperas de una nueva era política.

El «Journal des Débats» consigna las siguientes indicaciones que ha recibido de Kattowitz:

«El acuerdo entre los tres Emperadores es más firme de lo que antes de la entrevista era la alianza entre Alemania y Austria.»

Corre el rumor de que se procurará tranquilizar á Inglaterra, que no ha dejado de ver con desconfianza la reunion de los tres Emperadores. En todo caso, es indudable que la entrevista no ha sido desfavorable para Francia.

Últimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 22, 2-15 t.

Dícese que los ministros han desistido de ir el miércoles á la Granja.

Se ha fijado el día 10 de octubre para el regreso de la Corte á Madrid.

El señor Cánovas del Castillo vendrá á esta capital el miércoles próximo.

No se ha hecho ninguna invitación á España para asistir á la Conferencia que proyectan varias potencias á fin de tratar de los asuntos de Egipto.

Madrid 22, 4-45 t.

Han quedado suspendidas las negociaciones comerciales entabladas entre España y los Estados Unidos, las cuales no se reanudarán hasta que se verifique el regreso de la Corte á Madrid.

«El Globo» declara responsable al gobierno de los conflictos que ha suscitado la declaración oficial del cólera en España.

Ha llamado muchísimo la atención una estensa conferencia celebrada entre los señores Silvela y Pidal, insistiéndose en afirmar con tal motivo que es segura una modificación del gabinete.

Madrid 22, 6-30 t.

No ocurre nada nuevo respecto del cólera.

Aumenta la agitacion en la provincia de Alicante, á consecuencia de la cuestion sanitaria.

Ha regresado el general Lopez Dominguez.

Madrid 22, 6-30 t.

Se ha acordado que durante las horas de contratación pública se establezcan dentro del local de la Bolsa los servicios telegráfico y telefónico.

Madrid 22, 3-15 t.

Ha sido denunciado el periódico el «Cabecilla».

El señor Castelar llegó anoche á Bilbao, habiendo ido á recibirle una inmensa concurrencia que le saludó con una salva de aplausos. Dícese que el gobernador prohibió una serenata que se quería dar al célebre orador.

Madrid 22, 3-45 t.

Niégame que dos sargentos y tres

cabos que formaban parte del cordon sanitario establecido en la provincia de Gerona hayan desertado de sus banderas é internádose en Francia.

Dícese que hoy han ocurrido en Madrid dos casos sospechosos.

Paris 22, 10-50 m.

Bruselas.—Se ha promulgado la ley de enseñanza. El alcalde ha publicado un manifiesto, en el que invita á todos los ciudadanos á respetar la ley, prohíbe la formación de grupos en las calles, y añade que las próximas elecciones de ayuntamientos proporcionarán las oportunas armas legales para combatir una ley que compromete la existencia de la enseñanza pública.

Bruselas.—Por ahora se conserva una tranquilidad completa; pero las tropas siguen encerradas en los cuarteles.

Madrid 23 1-15 m.

La «Gaceta» de hoy publica un Real orden haciendo extensiva á las Islas Filipinas la ley sobre colonias agrícolas de junio de 1868; y otra disponiendo la subasta para la adquisicion de 1.500 elementos de pila Leclanche para la instalacion del servicio telefónico.

Insistese en que habrá crisis parcial inevitablemente.

La corte regresará de La Granja el 10 del mes próximo.

Hasta el 30 del actual no se celebrará en la Granja Consejo de ministros, al que se atribuye importancia grandísima por causa de su mismo aplazamiento.

Se habla de la deseracion de algunos soldados en la frontera francesa.

Bolsín.—4 por 100 interior 60'85 al contado; 60'80 fin de mes.

Barcelona 23 setiembre

Teniamos ayer noticia de que había ocurrido otro caso sospechoso en la calle de la Cera; pero, francamente, no quisimos hacernos eco de la noticia porque todo lo que se relaciona con este asunto nos parece cada día más misterioso y nos tiene muy escamados. Ya lo hemos manifestado más de una vez.

Pero algunos colegas relatan el hecho con todos sus pelos y señales, y tambien vamos á verificarlo ya que la enferma estaba esta mañana fuera de peligro, y por lo tanto en vez de contribuir á la alarma, podemos desvanecerla.

Hé aquí algunos detalles del caso: Una mujer casada, de 26 años de edad, pasó el sábado á Vallvidrera, donde comió algunas setas, que son muy indigestas. Esto y el cansancio natural le produjeron una indigestion.

A las dos de la madrugada de anteayer se pasó aviso al médico señor Fábregas para que fuese á visitar á una enferma habitante en la calle de la Cera, número 14, piso 3.º, puerta 2.ª, diciéndole el individuo que llevó el recado, que sus auxilios urgentes, pues temía que la enferma estuviese atacada de cólera. Corrió el médico á visitar á la paciente, y notó en ella síntomas coleriformes, tales como vómitos y diarrea; parecida á la decoccion de arroz, calambres, el rostro desencajado y arrugas en el pulpejo de los dedos.

El señor Fábregas recetó una pocion de láudano y subnitrató de bismuto y fuese á casa del doctor Mascaró notificándole lo que estaba sucediendo. El doctor Mascaró se hallaba en compañía del joven médico señor Balaguer, y juntos se dirigieron á la casa de la enferma. En vista de los citados síntomas se dió aviso de que ocurría un caso sospechoso al subdelegado de Sanidad señor Baudell, quien visitó asimismo á la paciente calificando tambien de caso sumamente grave la enfermedad.

Acordóse avisar al señor Alcalde, quien acto seguido reunió á la Junta de Sanidad. Mientras ésta se reunía pasó á visitar á la paciente el doctor señor Roig, que estuvo tambien conforme con sus colegas.

En plena Junta, todos los facultativos dieron sus opiniones y acordaron pasar á inspeccionar á la enferma. Así lo hicieron. Los presidía el doctor Robert en su doble carácter de presidente y de teniente de alcalde.

Esto acontecía á las seis y media de la tarde.

A su regreso de la visita volvieron á reunirse en sesion y por unanimidad se acordó decir:

Que, «el caso de la calle de la Cera presenta todos los síntomas del CÓLERA MORBO EUROPEO de forma grave. Las dudas naturales que puedan ocurrir entre este caso y uno de cólera morbo asiático. La Junta de Sanidad se propuso dilucidarlos, procediendo á los exámenes microscópicos recomendados por la ciencia.»

A pesar de la espeluznante como caprichosa calificación que no existe en la Patología médica (con perdon sea dicho de las eminencias facultativas que la suscribieron) la enferma ha querido abochornarnos, y al efecto, repetimos, esta mañana estaba fuera de peligro. ¡Lucido papel representan nuestros conservadores que andan á caza de microbios!

Desinfectáronse las habitaciones de la casa número 14 de la calle de la Cera y se dieron todas las disposiciones necesarias para el desgraciado caso que la enferma falleciera como temian los once doctores de la Junta de Sanidad que pasaron á visitarla. Tambien los inquilinos fueron fumigados.

Un doctor que hace más de 30 años ejerce la Medicina en esta capital, nos decía ayer que casos de diarrea como los que actualmente asustan á nuestros sabios, ocurren todos los años causando algunas defunciones.

MAHON

A continuacion publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegacion.

Madrid 25, 62-15 m.

Mahon 25, 12-35 m.

Dr. General Sanidad Delegado en Mahon.

Las últimas noticias de cólera comunicadas ayer en el extranjero son las siguientes:

En Marsella 4 defunciones; en Nimes 1; en Perpignan 7 casos graves y 8 defunciones; en Cuellar 1 defuncion; en Arles Surtech 1; en Pina 1; en Vinca 1 y Mar 1; en Castellau 1; en Vaixas Font Pedrons 1; muchos casos nuevos en diferentes puntos del Departamento de Pirineos Orientales.

En Nápoles el día 23 264 invasiones seguidas de 75 defunciones.

Provincia de Palermo 2 casos; en Luca 1 caso grave en Arrabal de la capital; Génova en capital 4 casos; en Spezia 42 casos 7 defunciones. En el resto de la provincia 8 casos 5 defunciones; provincia de Massa 1 defuncion.

Madrid 25, 3-30 m.

Mahon 25, 12-22 t.

Director General Sanidad Delegado Gobierno Mahon.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario:

En Elche día de ayer 1 invasion cólera y 2 defunciones; en Novelda 1 defuncion ninguna invasion.

En Alicante y resto provincia sin novedad.

Provincia de Tarragona.—En Borjas del Campo ayer 2 invasiones

1 defuncion; en Anteo 1 invasion el día 22 y otra y 1 defuncion el día 23; en Roquete, Ribarroja y Cherta no hubo invasion; ayer no hubo novedad de Cervere y Garcia.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

Polacra goleta francesa «Cerf».
Pallebot español «Pepe Tono».
Goleta francesa «Trois Maries».
Goleta española «San Antonio».
Polacra goleta española «Union».
Balandra española «Perla».
Vapor francés «Numidie».
Vapor español «Nuevo Mahonés».

Al oscurecer de ayer quedaban existentes 28 buques, 326 tripulantes y 52 pasajeros, habiendo entrado en todo el día 3 buques, 19 tripulantes, y salido 9 buques, 118 tripulantes, 4 pasajeros.

Esta mañana una mujer que pasaba por la P.ª del Príncipe ha sido atropellada por dos perros que la han hecho caer, causándole una fuerte contusion en la cabeza que la ha tenido privada de sentido por algun tiempo. Ha sido auxiliada por aquellos vecinos y acompañada á su casa por un guardia municipal.

Los agentes de la Alcaldía han mandado retirar del mercado una perdiz en estado de descomposicion.

Una vecina de la calle de las Moreras, tendera por más señas, tuvo anoche la humorada de rociar con una sustancia parecida por su color á la tinta, aunque despedía un olor aromático muy marcado, en el portal de una casa de la plaza de la Esplanada.

Aunque no conocemos el objeto que se propondría con tal fazaña, es de suponer que algo de brujería debería andar por medio, en cuyo caso no estaria demás que los parroquianos de la espresada tienda le dieran á entender que no quieren andar en tratos con gentes endemoniadas.

Parece mentira que en estos tiempos haya aun quien pierda miserablemente el tiempo dedicándose á tales barbaridades.

Varias personas de las que transitan por el muelle se han acercado al Alcalde en queja del mal olor que despide el agua que saca de la sentina un buque francés que está descargando trigo en el andén de Levante, y que trae avería á bordo. Es de esperar que se tome alguna medida por la autoridad competente.

PERDIDA.—En la calle de la Arravaleta se ha extraviado un libro-muestrario de rizado. Se replica su devolución y se gratificará á la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, pues si bien es cosa de ningun valor hace suma falta al interesado.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 25, 11-15 m.

Mahon 25, 3-50 t.

El Sr. Silvela volverá á hacerse cargo de la embajada de Paris.

Se ha ultimado una nueva combinacion de gobernadores.

Se aplazará hasta Diciembre la renovacion de las Cortes.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

D. José Carreras y Netto, Recaudador de contribuciones de esta localidad.

Hago saber: Que publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia número 2.748 correspondiente al día 18 de Setiembre el oportuno anuncio para que los contribuyentes de este distrito se presenten á satisfacer sus cuotas por concepto del impuesto de sal correspondiente al primer trimestre del corriente año, y en cumplimiento á lo dispuesto en el art. 15 de la instrucción de 20 de Mayo de 1884, se participa que la cobranza del referido trimestre tendrá lugar en este distrito municipal en los días 24 al 29 del mes de Setiembre desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde, en el punto ó sitio de costumbre.

Al propio tiempo se cobrarán en esta Agencia los recibos de Ciudadela, cuyas cuotas están domiciliadas en Mahon.

En su consecuencia, para que llegue á conocimiento de los interesados y con el fin de que los mismos no sufran los recargos que previene la instrucción en su artículo 16, se invita á los mismos y á sus representantes en virtud del artículo 13 de la misma por medio del presente edicto, á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas en el plazo señalado, para lo cual recibirán del Recaudador que suscribe el oportuno recibo de talon, debiendo conservar éste en su poder como único documento fehaciente y reconocido para el pago.

Mahon 23 Setiembre de 1884.—El Recaudador, José Carreras.

Ayuntamiento de Mahon

Desde el día 1.º de octubre próximo quedará abierta una clase de gimnasia en el que tiene establecido en la calle de Hannover de esta ciudad el profesor don Eusebio Ferrer, para que los niños y niñas concurrentes á las escuelas públicas de este distrito puedan asistir á él pagando una peseta mensual hasta completar el número 25, y una peseta cuicuenta oéuticos los que excedan de dicho número.

Las horas de clase para las niñas serán de 11 á 12 de la mañana y estarán á cargo de la esposa del citado Sr. Ferrer y para los niños de 5 á 6 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 20 Setiembre 1884.—El Alcalde-Presidente, J. J. Rodríguez.

Gran Gimnasio Higiénico ORTOPEDICO-RECREATIVO PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las estremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplejía ú otras enfermedades.

Se permite visitar el Gimnasio de 7 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 5 á 9 de la noche.

La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

Subasta

El domingo 28 del corriente á las once de la mañana se venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 65 de la calle del Arrabal de esta Ciudad propio de los herederos de Juana Cardona y Pons, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

BUÑUELOS

Los habrá todos los domingos y días festivos en la pastelería de la calle de Buenaire n.º 12, al precio de 16 céntimos de escudo la libra y los de ensaimada á 20.

GRAN BARATO EN LOZA Y CRISTAL Y VARIOS ARTICULOS

Plaza de la Pescadería núm. 23

En este establecimiento se encontrará un inmenso surtido de géneros de loza y cristalería, como son:

- Servicios completos de comida, vajillas de todas clases, juegos de café.
- Escupidoras de cristal tanto azules como opal y azul Turquí, á 12 rs. par.
- Vasos desde 8 hasta 18 rs. docena.
- Copas desde 16 hasta 40 rs. docena.
- Fruteros de cristal desde real y medio hasta 5 rs. uno.
- Botellas para agua de todas clases y á todos precios.
- Tubos de toda clase tanto en cristal como en medio cristal.
- Vinageras convoy completo á 16 rs.
- Joyeros de cristal á real y medio uno.
- Vasos grandes con asa á real y medio uno.
- Floreros opal y azul á 3 rs. par.
- Ademas hay pañuelos de todos colores desde 2 hasta 4 rs. par, y medias de todos colores desde 2 hasta 4 reales.
- A la persona que compre por valor de 100 reales se le abonará el 5 p.º.
- Y si se tiene que mandar el género en el interior de la isla se le empaquetará grátis.

Plaza de la Pescadería núm. 23

AGENCIA DE MATERIALES DE ASBESTOS

23, Castillo, 23

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

- Té inglés, negro. á 15 rs. libra.
- Bujías de espelma. á 17 » un paquete de 24 bujías.
- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgs. á 26 rs.
- de 54 por 54 — á 32 »
- Alfombras de hule para escalera . . . de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.
- de 22 y 1/2 — á 15 »
- de Silentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
- Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3. á 00'70
- azul y encarnado. á 1'60
- Gomas para horrar lápiz. á 4 »
- Polvos para limpiar metales. á 5 » paquete.
- Cepillos para limpiar metales. á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarna de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,

reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

APRENDICES

Se necesitan en la Encuadernacion de Antonio Sintés, Deyá 4, que sepan leer y escribir.

Pipas vacías á propósito para vidno y TINAJAS para aceite. Se darán por un precio módico. Informes en esta imprenta.

Buñuelos de ensaimada

Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle Cos de Gracia núm. 95, en casa de las Ciudadelanas, á 2 rs. vn. libra.

PIES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Ganga

En el almacén del Sr. Panedas se encontrarán piedras de cemento á propósito para mesa que antes se vendian á 15 pesetas, al ínfimo precio de cinco pesetas cada una.

Piano para vender

Hay uno de la acreditada fábrica de Bernareggi que se halla en muy buenas condiciones. En esta imprenta informarán de su dueño.


Pérdida

Se ha perdido una leontina de oro; la persona que la haya encontrado y la lleve á esta imprenta se le dará un duro de gratificación.

CURACION SIN OPERAR

CANCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc., Llagas, Úlceras, Fístulas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Específico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Exito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asseo.



MAQUINAS PARA COSER
DE LA COMPANIA SINGER
MAQUINAS PARA COSER
DE NUEVA YORK
PARA FAMILIAS E INDUSTRIALES

Ptas 2'50 semanales

Máquinas SINGER para coser.

¡Un triunfo más!!

Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposicion de Amsterdam la más alta recompensa:

EL DIPLOMA DE HONOR

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta poblacion como en el interior de la isla, encargándose del montaje y compostura de las máquinas.

Singer, Castillo, 24

Desde el día 1.º de Octubre quedará trasladado el espresado depósito á la misma calle del Castillo n.º 9.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES